
Несмотря на плюсовые темпера-
туры, Иваново продолжают украшать 
к Новому году. «Мы уже привыкли к 
таким ситуациям с погодой, – рас-
сказывает начальник управления по 
делам наружной рекламы, инфор-
мации и оформления города Влади-
мир Кудрявцев. – Дождь не должен 
повредить оборудование, оно имеет 
высокую степень влагозащиты. Сейчас 
мы стараемся закупать оборудование 
с показателем не менее IP65, так что 
надеемся, что оно выдержит и не сло-
мается, даже если пойдет ливень». 

По словам Владимира Кудрявцева, 
в прошлом году акцент в новогоднем 
убранстве города был смещен на про-

гулочные локации: смонтировали го-
родок на площади Пушкина, украшали 
площадь Ленина и пространство около 
«Современника». В этот раз их также 
сделают праздничными, но не забудут 
и про автомобильные дороги. Напри-
мер, впервые в городе смонтировали 
«световой потолок» на улице Красной 
Армии. Однако когда укрепили гир-
лянды, возникли трудности: оказалось, 
что тросы провисают и требуют более 
высокой натяжки. Проблему удалось 
решить. Правда, планировалось, что 
всё сделают за два дня, а в итоге рабо-
ты заняли неделю. 

Помимо прочего, украсили выезд 
на Москву. Для этого купили консо-

ли в форме елок. Добавят декора на 
проспекте Ленина вдоль музея ситца, 
дополнительно подсветят арт-объекты 
в сквере у цирка. 

К сожалению, не вернется к памят-
нику Гарелина полюбившаяся иванов-
цам карета с лошадиной упряжкой –  
она бралась в аренду. Зато на этом ме-
сте появится светящаяся фигурка оленя, 
которая раньше стояла на Крутицкой. 
Ее, как и предыдущий объект, не будут 
огораживать, чтобы можно было подой-
ти поближе. По опыту прошлого года 
можно сказать, что особых проблем с 
вандализмом не возникло.

Транспортная революция 
начинается
Система пассажирских перевозок 
будет меняться с нового года
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Как облететь Италию за пять евро? 
Пенсионерка самостоятельно 
путешествует по всему миру

   Работы завершены

В прошлом номере  
мы сообщали, что работы 
по благоустройству сквера 
в Московском микрорайоне 
завершаются. Теперь 
ивановцы могут воочию 
оценить результат. Общая 
площадь обновленного 
сквера – 2,6 га. Весной  
здесь будут реализованы 
новые проекты.

текст/фото: Наталья Мухина

ПОД ДЕК АБРЬСКИМ 
ДОЖДЕМ

Поп-наука – 
как точка роста?

О том, что в Иванове вновь становятся попу-
лярными публичные лекции, «РК» уже писал. 
Безусловно, важность подобных мероприятий 
сложно переоценить – в конце концов, боль-
шинство взрослых успело накрепко забыть 
многое из школьной программы.

Но есть и моменты, которые напрягают: 
это академическая подача материала, кото-
рая, если честно, убила в сотнях школьников 
интерес к гуманитарным наукам. Практика 
показывает, что даже самую скучную тему – ка-
кое-нибудь экономическое развитие Англии во 
второй половине XIX века можно подать как за-
хватывающий детектив, а можно и гугенотские 
войны «засушить» так, что аккомпанементом 
лектору будет храп слушателей. 

Никого не хочу обидеть, но многие заслу-
женные ивановские краеведы и историки 
грешат, в том числе и на публичных лекциях, 
излишним академизмом. И это, а также отсут-
ствие продвижения мероприятий в соцсетях, 
отсекает немалую часть публики. Притом что 
спрос на информацию в сфере гуманитарных 
наук огромный. Благо Интернет сейчас дает 
возможность послушать науч-поп хоть дома, 
хоть в дороге. Более того: количество просмо-
тров на «Ютьюбе» лекций или бесед некоторых 
ученых превышают 200, а то и 500 тысяч, так 
что можно говорить уже о «звездах науч-попа» 
или звездах российской science-fiction, как 
угодно. Их принципиальное отличие от прочих 
лекторов – подача строго научной информации 
в легкой, доступной форме даже неподготов-
ленному слушателю, с шутками-прибаутками 
и даже мемами. 

Я сама большая поклонница проектов 
центра «Архэ» и ряда лекторов, но мне-то 
простительно: можно предположить, что это 
своеобразные «фантомные боли» выпускницы 
истфака. Но всё чаще и чаще в разговорах 
с людьми, которых сложно заподозрить в 
интересе, скажем, к археологии или палеонто-
логии, выясняется, что они тоже «подвисают» 
на этих лекциях. От одного весьма солидного 
предпринимателя даже довелось услышать: 
хорошо, мол, что 20 лет назад, когда я учился, 
не было таких лекций, а то бы вместо бизнеса 
пошел учиться на археолога. Шутки шутками, 
но, как выясняется, у многих людей – видимо, 
от избытка пошлятины в телевизоре и на ра-
дио – сформировался запрос на science-fiction. 

А вживую послушать топовых лекторов – это 
вообще супер, тем более что Москва рядом, 
доехать не проблема. 

Впрочем, у ивановцев был шанс послушать 
такую лекцию в «Центре Авангарда» 7 декабря. 
Павел Перец и Егор Яковлев – популярные 
лекторы и блогеры из Питера – провели здесь… 
хммм… (название явно отдает нафталином, 
но что есть, то есть) творческую встречу, 
посвященную истокам первой русской ре-
волюции 1905 года. Можно соглашаться или 
не соглашаться с акцентами, которые делал 
историк Егор Яковлев, но факт остается фак-
том: это было интересно, ярко и живо. Просто 
надо говорить на языке твоих слушателей – 
40-30-20-летних.

Мэр Владимир Шарыпов уже сообщил, 
что есть идея провести в следующем году в 
Иванове фестиваль «Цифровая история» – 
это мероприятие уже не один год с успехом 
проходит в Москве и Санкт-Петербурге, и при-
гласить выступать на нем не только столичных 
ученых, но и ивановских. Идея замечательная, 
и – кто знает? – может быть, она даст толчок 
и ивановской научной среде, несколько за-
стоявшейся, на мой взгляд, в традиционных 
форматах. 

Екатерина Сергеева
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Транспортная революция 
НАЧИНАЕТСЯ

Система пассажирских перевозок будет меняться с нового года

текст: Екатерина Сергеева 

– Дмитрий Андреевич, не секрет, 
что транспортная реформа в регионе 
назрела давно. Что же ждет отрасль в 
ближайшей перспективе?

– Никаких резких изменений с  
1 января не будет. Они пройдут по-
степенно в течение следующего года. 
Принятие закона – первый шаг в цепочке 
необходимых мер для повышения ка-
чества транспортного обслуживания на 
территории города Иваново. 

Безусловно, предстоит оптимизи-
ровать маршрутную сеть, чтобы снять 
высокую задублированность из-за 
пересечения муниципальных и межму-
ниципальных маршрутов. Общественный 
транспорт должен перестать быть для 
жителей местом постоянного стресса, где 
можно получить травму во время гонок 
или тебя прихлопнут дверью, где нахамит 
кондуктор. Или вообще не дождешься ав-
тобуса, потому что в вечерние часы из-за 
снижения пассажиропотока возить людей 
экономически невыгодно. Жители должны 
увидеть, что общественный транспорт ра-
ботает на их благо, а не наоборот. Поэтому 
регион приступил к поэтапному реформи-
рованию транспортной отрасли. 

 В итоге должен вырасти уровень 
ответственности перевозчиков, 
усилиться контроль качества 

обслуживания и повышен  
комфорт пассажиров. 

 – Всё же, почему полномочия пе-
рераспределяются в сторону региона, а 
не традиционно «спускаются вниз», на 
муниципальный уровень? 

– Обеспечить всестороннее регули-
рование системы, полномочия в кото-
рой не сконцентрированы, невозможно. 
Решить целый ряд наболевших проблем, 
в том числе и в транспортной отрасли, 
призван национальный проект «Безо-
пасные и качественные автомобильные 
дороги». Он предусматривает существен-
ную поддержку регионов по обновлению 
подвижного состава общественного 
транспорта на территориях городских 
агломераций. Как известно, в состав ива-
новской агломерации входят г. Иваново и 
прилегающие районные территории, где 

проходят и муниципальные, и межмуни-
ципальные маршруты. Одно из условий 
получения федеральной поддержки – на 
территории агломерации должны быть 
единые нормативные акты. Понимая это, 
комитет Ивановской областной думы 
по жилищной политике и ЖКХ вышел 
с инициативой о перераспределении 
полномочий от г. Иваново на региональ-
ный уровень. Администрация областного 
центра поддержала эту инициативу. 

Таким образом, будет создана 
единая транспортная система, 

охватывающая Иваново, Кохму  
и Ивановский район. 

Ивановская агломерация уже вклю-
чена в перечень агломераций, претенду-
ющих на получение федеральной под-
держки. После соблюдения необходимых 
процедурных формальностей у региона 
появится реальная возможность восполь-
зоваться субсидией и обновить подвиж-
ной состав. Особенно это актуально для 
Иванова, где автобусный и троллейбусный 
парк имеет высокий процент износа. 

– Сейчас многие говорят о создании 
некой единой диспетчерской службы 
управления транспортом в регионе…

– Напомню, что на базе регионально-
го департамента дорожного хозяйства и 
транспорта создается ситуационный центр, 
который со следующего года будет осу-
ществлять мониторинг не только дорожной 
отрасли, но и в онлайн-режиме контро-
лировать пассажирские перевозки обще-
ственным транспортом, проводить анализ и 
оценивать потребность населения в транс-
портном обслуживании. Таким образом, в 
основе транспортной стратегии – создание 
прозрачной и управляемой системы. 

– Не скажется ли переходный период 
отрицательно на работе общественного 
транспорта?

– Ни в коем случае. И мы, и админи-
страция города совместно примем все 
меры, чтобы этого не случилось. По-
вторюсь, никаких резких изменений в 
транспортной отрасли не произойдет. Все 
процессы регулирования будут проходить 
плавно и не отразятся отрицательно на 
жителях Ивановской области.

– Владимир Николаевич, зачем 
надо передавать области полномочия 
по организации работы общественно-
го транспорта? Что это даст городу и 
горожанам?

– Это очень важно: при существую-
щей системе, когда город контролирует 
городские маршруты, а область – межму-
ниципальные, на дорогах творится тот 
хаос, с которым все мы прекрасно знако-
мы. Дублирование маршрутов, «гонки» 
на дорогах, чтобы перехватить побольше 
пассажиров, невозможность введения 
единообразных требований и единой 
транспортной карты и многое другое. 

Теперь же, я очень надеюсь,  
что все вопросы будут решаться 

в одном уполномоченном 
органе, ответственность не 

будет распыляться по десяткам 
кабинетов. И это самое  

верное решение. 

– Больше года назад мэрия выходила 
с пакетом предложений в департамент 
дорожного хозяйства и транспорта, 
предлагала оптимизировать наконец 
маршруты, проходящие через город… 
Эти предложения будут учитываться?

– Значительная часть наших предло-
жений как раз и легла в основу концепции 
этой реформы, которая по большому счету 
является настоящей революцией в сфере 
общественного транспорта. Есть идеи по 
оптимизации существующих и разработке 
новых маршрутов, потому что для всех 
очевидно, что действующая маршрутная 
сеть не устраивает ни горожан, ни жителей 
Ивановского района и Кохмы.

Сама идея концентрации полномо-
чий в одних руках однозначно и довольно 
быстро приведет к упорядочению ситу-
ации – это, кстати, показала практика 
других областных центров, с которой мы 
познакомились. В чьих руках будет кон-
троль, у города или области, для меня не 
принципиально. 

Главное – навести порядок  
в сфере пассажирских перевозок, 

а сделать это можно только 
кардинальными мерами.

– Вы сказали о разработке новых 
маршрутов. Что-нибудь известно о том, 
где они будут проходить?

– Пока нет, но у нас есть догово-
ренность с департаментом дорожного 
хозяйства и транспорта о том, что основой 
маршрутной сети города будут именно 
троллейбусные маршруты. Некоторые 
из них пересмотрят. За счет замены 
транспорта на троллейбусы с автономным 
ходом маршруты можно будет продлить, 
например, в Авдотьино, Рождественский, 
на ТЭЦ-3 и так далее. То есть закрыть как 
раз те районы, по которым поступает 
большинство жалоб жителей. Остальную 
часть составят автобусные маршруты. 
Думаю, это будет логично, к тому же такой 
подход поможет разгрузить магистраль-
ные улицы. 

– А троллейбусы остаются в ведении 
города или тоже уходят области?

– Областной закон, о котором шла 
речь, касается только перевозок пассажи-
ров автомобильным транспортом.

Троллейбусы полностью 
остаются в ведении города,  

как и троллейбусное 
предприятие, в которое было 

вложено столько сил и средств. 

Более того: с помощью департамен-
та дорожного хозяйства и транспорта и 
при поддержке Станислава Сергеевича 
в рамках национального проекта «Безо-
пасные и качественные автомобильные 
дороги» мы сейчас готовим необходимые 
документы, чтобы приобрести новые 
троллейбусы, в том числе с автономным 
ходом до 30 км. Если всё получится, 
то лет за пять мы полностью заменим 
парк троллейбусов. А новые маршруты 
или продление старых можно будет 
обеспечить без серьезных расходов на 
строительство контактной сети за счет 
троллейбусов с автономным ходом. 

Я понимаю, что все эти изменения 
радикальные, но они крайне необходи-
мы. Иначе будет продолжаться ситуация, 
когда все – и жители, и перевозчики, и 
власти – недовольны тем, что творится с 
общественным транспортом, но навести 
порядок невозможно.

глава города  
Иванова  
Владимир Шарыпов

начальник 
департамента 
дорожного хозяйства  
и транспорта 
Ивановской области  
Дмитрий Вавринчук

С 1 января в сфере общественного транспорта грядут кардинальные перемены – такие, которых долгие годы ждали все горожане. Комитет областной думы по жилищной 
политике и жилищно-коммунальному хозяйству вышел с инициативой о принятии закона «О перераспределении отдельных полномочий в сфере организации регулярных 
перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспортом на территории городского округа Иваново между органами местного самоуправления городского округа 

Иваново и органами государственной власти Ивановской области». За этим длинным названием – перспективы наведения порядка на рынке пассажирских перевозок.
Многие идеи, которые в ближайшие месяцы реализуют на благо горожан, были разработаны еще в прошлом году специалистами ивановской мэрии. Что ждет всех нас и когда 

наконец мы сможем быть уверенными, что и в 10 часов вечера уедем даже из отдаленных районов города на комфортабельном автобусе?
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5 декабря добровольцы отме-
тили свой праздник. Волонтеры 
бескорыстно уделяют массу своего 
времени, сил, энергии и таланта для 
решения социальных проблем. В этих 
благородных намерениях и поступках 
волонтерское движение поддержи-
вается депутатами городской думы.  
С участием добровольцев в Иванове 
проводится ежегодно более 50 меро-
приятий.

Активисты молодежного движе-
ния «Волонтеры Победы» помогают 
в благоустройстве памятных мест. 
Осенью совместно с заместителем 
председателя думы Татьяной Петро-
вой они высадили 30 сизых елей на 
кладбище Балино. 

Участники движения «Волонтеры 
Победы» оказывают неоценимую 
помощь депутатам также и в заботе о 
наших дорогих и уважаемых вете-
ранах, навещая и даря им заботу и 
внимание. 

В этом году волонтеры уча-
ствовали в проведении ивановского 
полумарафона «Красная нить», где 
награждал победителей заместитель 
председателя городской думы Игорь 
Клыгин. Без участия добровольцев 
городские мероприятия не были бы 
столь организованными. 

Волонтеры поддерживают иници-
ативу проведения социальных акций. 
В августе на площади Ленина прошел 
флешмоб «Внимание дети!», в кото-
ром принял активное участие депутат 
думы Андрей Магницкий. Волонтеры 
распространяли листовки о необхо-
димости быть особенно вниматель-
ными к детям на дороге.

Члены волонтерского центра 
пожарно-спасательной академии за-
нимаются общественной работой по 
пропаганде безопасности среди детей. 
Депутат Борис Шаляпин содействует 
в проведении цикла мероприятий в 
дошкольных учреждениях города. 

Добровольцы всегда спешат туда, 
где требуется их помощь. Еще раз 
хочется выразить слова искренней 
признательности неравнодушным 
и отзывчивым ивановцам, поблаго-
дарить их за огромное содействие 
городу. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель  

Ивановской городской думы

Люди, которым 
не всё равно

Парадоксы статистики
Экономисты агентства «Национальные кредитные рейтинги» (НКР) 
сравнили официальные данные по зарплатам в регионе. Стали 
очевидны существенные расхождения. Например, в Ивановской 
области, по данным федеральной налоговой службы, средняя 
зарплата – 18,1 тысячи рублей, а по данным Росстата – 25,7 тысячи. 
Разница – почти 30%.
Объясняется это тем, что Росстат оценивает уровень зарплат на 
основе ежемесячных опросов граждан, а данные ФНС исходят из 
суммы официальных доходов, с которых уплачен НДФЛ. 

Звони, всё будет хорошо!
В областном центре действует горячая линия для подростков, 
испытывающих трудности.
Спектр проблем, с которыми работают специалисты на базе 
ресурсного центра, широк: наркомания, алкогольная зависимость, 
правонарушения несовершеннолетних, профессиональные 
проблемы, любовные переживания, трудности в обучении, 
семейные отношения. Адрес: улица 1-я Полевая, 33. График 
работы: каждая пятница с 15:00 до 18:00. Запись по телефону: 
93-98-09

  Ивановский акцент

Пилят
В этом месяце будут снесены аварийные деревья 
и кронированы деревья на улицах Куконковых, 
9-й Южной, Суворова, Огородной, Родниковской и 
проспекте Текстильщиков. На этой неделе работы 
шли на 1-й Полевой. 
Исполнительный директор подрядной 
организации Артём Карамнов сообщил, что 
рабочие проводят глубокое кронирование 
деревьев – так называемый топпинг. Он 
применяется только к быстрорастущим 
породам – к кленам, тополям, вязам, ивам. 
Работы можно проводить только во время 
отсутствия сокодвижения – с ноября по март. 
Важно обработать места спила масляной 
краской, чтобы предупредить намокание и 
гниение древесины. Подрядная организация 
вывозит опилки и сучья деревьев сразу после 
завершения работ.
«В 2019 году на работы по содержанию зеленых 
насаждений в бюджете города заложено 
более 14 миллионов рублей. Мероприятия по 
сносу и кронированию деревьев выполняются 
по заявкам ТОСов и депутатов Ивановской 
городской думы, а также по обращениям 
жителей. За счет муниципального бюджета 
могут быть кронированы или снесены только 
деревья, произрастающие на территориях 
общего пользования. Чтобы спилить или 
обрезать деревья во дворах, необходимо 
обращаться в управляющие организации», – 
объясняет начальник городского комитета по 
экологии Иван Звигунов. Комитет продолжает 
формировать планы по содержанию зеленых 
насаждений на 2020 год.

  Украшение города в цифрах

32 
домика-шале  
на площади Пушкина

33 дня 
будут украшать город 

с 18 ноября по 20 декабря

Елка 
на площади 
Пушкина
Высота – 20,5 метра 
Возраст – 7 лет 
(в 2013 году 
куплена 
на средства 
спонсоров).
Время на установку 
в этом году – 7 дней

600 метров гирлянды 
потребовалось, чтобы сделать «световой потолок» 

над проезжей частью на улице Красной Армии. 
Закупка светящихся элементов обошлась примерно 

в четверть миллиона рублей.

604 тысячи рублей – 
на такую сумму закупили украшений за счет средств 

ивановской администрации.

61 
консоль 

«Колокольчик» 

12 
консолей-
звездочек

28 
консолей 
«елочка»

Жители аварийных домов 
предпочитают съемные квартиры
Жители домов, официально признанных аварийными, в 
ожидании расселения всё чаще предпочитают не муниципальное 
жилье по договору коммерческого найма, а съемные квартиры. 
Причем аренду жилья им оплачивает муниципальный бюджет – 
соответствующие нормативные документы были приняты несколько 
лет назад. Как сообщила начальник управления жилищной 
политики и ипотечного кредитования Елена Чертуллина, в 2019 го- 
ду этой мерой поддержки пользуются 43 семьи – собственники и 
наниматели квартир в аварийных домах.
Разговор о расселении аварийных домов шел на совместном 
заседании комитетов гордумы по городскому хозяйству и по 
экономическому развитию. Елена Чертуллина рассказала, что 
компенсация расходов на аренду производится исходя из 
параметров квартир, которые были у жителей в аварийном 
доме. Если семья жила в трехкомнатной квартире, то она может 
рассчитывать на компенсацию арендной платы за трехкомнатную 
квартиру в размере 15 600 рублей в месяц, если двухкомнатная – 
на компенсацию за двухкомнатную квартиру, – 12 100 рублей. За 
однокомнатную из бюджета можно получить 11 800 рублей в месяц, 
за комнату в коммуналке – 8600 рублей. Депутат Анатолий Омехин 
подчеркнул, что эти цены вполне адекватные и соответствуют 
рынку аренды жилья в областном центре.
Всего в Иванове на данный момент аварийными признаны  
40 многоквартирных домов. Однако их расселение идет небыстро, 
если они не попали в федеральную программу. Например, на 
2020 год запланировано расселение только двух домов – на это 
из городского бюджета выделено 44 млн 397 тысяч рублей. «Если 
не будет поддержки из федерального бюджета, то расселение 
всех этих домов обойдется городу более чем в 600 миллионов», – 
заявила начальник управления жилищной политики.  

Две победы в трех играх 
Женский баскетбольный клуб «Динамо-Энергия» одержал две 
победы в последних трех играх Суперлиги-2. После первого 
проигрыша «Шахтам» наша команда взяла уверенный реванш –  
76:68 (самая результативная в составе «Динамо-Энергии» – 
Екатерина Кузнецова – набрала 19 очков).
Далее бело-голубых ждали две игры с «Юностью» из Пензы. В 
сложнейшем первом матче «Динамо-Энергия» одолела гостей 
65:63 (лучшей в составе ивановок стала Влада Сафонова – 23 очка). 
Ответная игра завершилась реваншем «Юности» – 67:61 (на счету 
Марии Лихановой в составе «Динамо-Энергии» 17 очков). После 
12 матчей «Динамо-Энергия» делит с «Шахтами» 4-5-е места 
Суперлиги-2. 
23-24 декабря ивановки сыграют со «Спартаком-2» из Ногинска.



4
13 декабря
2019 г.
№ 49 (27029)

выходит 
еженедельноперспективы

Свои вопросы, истории, отзывы и пожелания присылайте 
на электронную почту редакции: rk_news@mail.ru 
и СМС на номер 8 (920) 340-70-55

Как сообщила начальник городского управления об-
разования Елена Арешина, зарплата повара в детском саду 
равна МРОТ – 11 280 рублей. Столько же получают убор-
щицы, хотя ответственность у поваров гораздо выше: от 
качества их работы может зависеть здоровье, а то и жизнь 
малышей. «При этом у нас открывается много пекарен, где 
рабочий график удобнее, а зарплата – в 3-4 раза выше, 
чем в детском саду, и повара, конечно, уходят», – пояснила 
Елена Арешина. По её мнению, оптимальным решением 
было бы введение надбавки к зарплатам поваров – ведь они 
не являются педагогическими работниками, и их зарплаты 
не подпадают под «майские указы» и не индексируются, в 
отличие от зарплат воспитателей и учителей. 

По данным управления образования, в детских садах 
областного центра 276 ставок поваров. Если муниципальную 
доплату установить в размере 2,5 тысячи рублей в месяц, то с 
учетом налога на доходы физических лиц и выплат во вне-
бюджетные фонды потребуется более 10,5 млн рублей в год. 

Это достаточно ощутимая сумма для бюджета област-
ного центра, тем не менее депутаты поддержали иници-
ативу. Правда, председатель комитета по бюджету Ольга 
Белолапова предложила не устанавливать точный размер 
доплаты, а рассчитать его исходя из возможностей бюджета. 
Конечно, это позволит увеличить сумму, но что-то подска-
зывает, что, скорее всего, по факту она окажется меньше 
заявленной 

Воспитателей  
подтянут  
до «майских указов»
Работники системы образования 
(то есть педагогические работники 
школ, детских садов и учреждений 
дополнительного образования в 
Иванове) в среднем должны получать 
22 624 рубля в месяц – если исходить 
из «майских указов». В реальности по 
итогам 10 месяцев 2019 года в одних 
учреждениях средние показатели 
даже выше этого уровня, а в других –  
не дотягивают до него

По данным городского управления 
образования, средние зарплаты педагогиче-
ских работников (без учета руководителя и 
технического персонала, не относящегося к 
педагогическим работникам) составили:

– в детских садах – 22 474 рубля
– в школах – 24 188 рублей
– в учреждениях дополнительного образо-

вания – 23 180 рублей
То есть если по зарплатам учителей и 

преподавателей дополнительного образо-
вания город даже перевыполнил план, то с 
воспитателями ситуация хуже. Как пояснила 
начальник управления образования Елена 
Арешина, в мэрии рассчитывают дотянуть 
зарплату воспитателей до нужного уровня к 
концу года. 

В Иванове будут осваивать  
новые территории
В бюджете на следующий год предусмотрено 5,5 млн рублей на проекты 
планировки и межевания территорий. Как пояснила главный архитектор 
города Наталья Петрова: «Это необходимо для того, чтобы вовлекать 
в активный оборот ныне пустующие земли. На сегодняшний день в 
Иванове немало заброшенных, пустых земель, и наша цель – сделать так, 
чтобы они работали на город»

На улице Семенчикова  
построят многоэтажку
В ивановской мэрии обсуждается проект межевания территории, 
ограниченной улицами Громобоя, Калинина, Комсомольской и 
проспектом Ленина. Это требуется для формирования нового 
земельного участка под строительство многоквартирного дома

Участок площадью 16 соток расположен в плотно застроенном квартале: од-
ной стороной он выходит на ул. Семенчикова, далее граничит с участком детского 
сада № 70, немного вклинивается вглубь двора объекта культурного наследия –  
100-квартирного дома специалистов (ул. Калинина, 17). Сейчас здесь полузабро-
шенное строение и заросли – настоящие чипыжи, как говорят в Иванове.

Строить многоквартирный жилой дом высотой не менее девяти этажей будет 
группа компаний «КСК». Этот же застройщик сейчас ведет строительство на 
участке по соседству с тем, который будут обсуждать на публичных слушаниях 
(Пограничный тупик, 20).

Пока предложений и замечаний по проекту межевания в мэрию не поступало. 
В ходе собрания участников публичных слушаний (а ими являются все жители и 
собственники нежилых помещений, расположенных на территории, ограничен-
ной улицами Громобоя, Калинина, Комсомольской и проспектом Ленина) также 
не прозвучало никаких предложений и возражений. Однако если они все-таки 
появятся, их можно направить в письменном виде в управление архитектуры и 
градостроительства до 16 декабря 

Для поваров 
в детских садах 

приготовят 
доплату

В ивановских детских садах образовалась 
серьезная проблема с поварами. Из-за низких 
зарплат и высокой ответственности кухонные 

сотрудники увольняются, причем вакансии 
долго остаются незакрытыми. О том, как можно 

исправить ситуацию, говорили городские 
депутаты и специалисты мэрии на заседании 
комитета Ивгордумы по социальной политике

Однако чтобы понять, каким образом 
можно использовать пустыри, необходи-
мо провести геологические изыскания, 
экологические исследования и т.д. – всё 
это делается в ходе подготовки проекта 
планировки. 

В следующем году будут разраба-
тываться проекты по двум территориям. 
Первая – это земли вдоль улицы Фрунзе 
со стороны недавно построенной дороги, 
улицы Пограничника Рыжикова. «Там не 
используется большая территория, сейчас 
она обводнена, – отметила Наталья Петро-
ва. – Но если не предпринимать никаких 

действий, мы эту территорию просто поте-
ряем. Возможно, там есть варианты, как 
решить проблему обводнения – все это 
покажут изыскания в рамках разработки 
проекта планировки».

Вторая территория находится в Авдо-
тьине – в самом конце ул. Революцион-
ной, со стороны Уводи, на границе города. 
Там, по словам главного архитектора, 
территория относительно небольшая, по 
ней проходят инженерные коммуникации. 
Однако часть этой земли можно исполь-
зовать под индивидуальное жилищное 
строительство 

текст: Екатерина Сергеева фото: Варвара Гертье 
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Подать объявления в газету:
- ул. Красной Армии, 7а, 1-й этаж, в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», ул. Лежневская, 55, 1-й этаж, ежедневно с 10:00 до 22:00;
Тел.: (4932) 580-420, пн-пт с 9:00 до 19:00; e-mail: 5027@936936.ru

 Часы дореволюционные, 
советские и иностранные, 
механические, наручные, 
настенные, настольные, 
напольные, карманные, 
рабочие и неисправные, 

запасные части. 
т. 451204, 89106682723

  куплю
 Поможем решить 

проблему долгов (кредиты, 
займы, налоги, долги ЖКХ 

и другое) в соответствии 
с законом о банкротстве 
физических лиц. Фонд 
развития Третейского 

судопроизводства. 
Консультация бесплатно. 

т. 200029

В сто раз хуже
В областном центре за состоянием атмосферы в 

первую очередь следит местный филиал «Росгидроме-
теоцентра». Ведомство ежедневно публикует отчеты 
(пусть и не очень подробные) на своем сайте, сообщая, 
сколько примесей содержалось в воздухе и как они 
соотносятся с предельно допустимой концентрацией. 

Состояние среды может значительно различаться не 
только от района к району, но и в зависимости от конкрет-
ного места, времени суток и удаленности от проезжей 
части. Ивановское отделение Всероссийского общества 
охраны природы провело собственное исследование 
качества воздуха. Активисты-экологи брали пробы в но-
ябре. Исследование подтвердило, что около дорог сильно 
превышена концентрация угарного газа. Его основной 
источник в городской среде – автомобили. И если в скве-
ре у дома-«корабля» всё нормально и прибор показывает 
сплошные нули, то около дороги на Станционной ПДК 
превышена более чем в 100 раз. Еще одно превышение 
норм зафиксировали на парковке около парка имени 
Степанова, как раз рядом с детской площадкой. То, что 
не стоит долго находиться около дорог – понятно, а вот 
как уберечь детей, резвящихся на каруселях, от воздей-
ствия вредных веществ? Исходя из данных мониторинга, 
специалисты сделали вывод, что детскую площадку в 
парке Степанова необходимо переместить в зеленую 
зону. Сейчас она находится слишком близко от дороги и 
массовой парковки автомобилей. 

Спаси себя сам
Исследование интересное, но повторить его само-

стоятельно и, например, замерить показатели у себя 
дома или во дворе вряд ли получится – прибор, кото-

рым пользовались в ходе мониторинга, дорогостоящий 
(около 120 тысяч рублей) и предназначен скорее для 
промышленного применения.

Но есть другой способ общественного контро-
ля – установка достаточно простых стационарных 
датчиков. Они направлены на конкретную категорию 
загрязнения – улавливают ультрадисперсные эле-
менты в воздухе, то есть показывают содержание в 
атмосфере микрочастиц. В городе это микроскопиче-
ские фрагменты асфальта, шин, тормозных колодок, 
продукты сгорания масел. Вдыхание таких частиц, 
даже если их компоненты сами по себе не очень ток-
сичны, может вызвать заболевание легких и некото-
рые другие неприятные последствия.

Вот что говорят исследователи-общественники: 
«Мы фиксируем изменения концентрации веществ 
в воздухе, без декомпозиции по элементам. За счет 

показаний соседних датчиков и направления ветра 
определяется ориентировочная точка выбросов. Чем 
плотней сеть устройств, тем точнее картина. Система 
не претендует на высокую точность данных и является 
вспомогательной. На основании показаний датчиков 
определяются локальные всплески загрязнений и, со-
ответственно, места, куда должна выехать официаль-
ная мобильная лаборатория для измерения широкого 
спектра показателей».

В Москве таких датчиков несколько десятков, в 
Иванове пока только один. О том, как сделать прибор, 
рассказал общественный активист Илья Пигалкин:

– Мы собирали средства на датчик с помощью кра-
удфандинга. Всего потребовалось около 1700 рублей: 
800 стоил сам датчик пыли, еще 400 – управляющая 
плата. Плюс датчик температуры и влажности, коро-
бочка, чтобы всё это собрать, и плоский USB-кабель, 
чтобы устройство можно было закрепить за окном. 

После собранную «коробочку» вывешивают на 
улицу, подключают к вайфаю и добавляют на карту 
общественного мониторинга. Конечно, одного дат-
чика на город явно недостаточно, чтобы полноценно 
отслеживать, как меняется обстановка. Но смотреть, 
когда пыли в воздухе больше, а когда меньше, всё 
равно можно. При этом показания сильно колеблются 
в зависимости от внешних условий. Утром показатели 
загрязнения могут быть достаточно высокими, а к 
середине дня – вновь снижаться. 

При этом создатели системы всё же рекомендуют 
обеспечить «плотность» устройств не менее ста штук на 
100 тысяч населения. То есть Иванову для полноценной 
картины нужно около 400 подобных датчиков. Но такой 
концентрации я не увидела ни на одном участке карты.

Загрязнение воздуха в России можно отследить на 
сайте www.aircms.online. Там обозначено содержание в 
воздухе PM10 – частиц того или иного вещества диаме-
тром от 10 мкм и меньше (например, пыль, пыльца, пле-
сень) и PM2. 5 – частиц диаметром 2,5 мкм и меньше 
(чаще всего это продукты сгорания) 

По данным ивановских метеорологов, случаев высокого загрязнения и экстремально 
высокого загрязнения атмосферного воздуха на территории города в ноябре не отмечалось. 
Максимальное содержание фенола в воздухе на минувшей неделе не превышало 
0,5 от предельно допустимой концентрации, формальдегида – 0,2 ПДК

Можно купить и готовое устройство.  
Его стоимость будет не слишком отличаться  

от стоимости собранного своими руками. 

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

УГАРНЫЙ ГАЗ 
у детских аттракционов

Как мы можем контролировать состояние воздуха и зачем нужен общественный мониторинг? 

В выхлопных газах автомобилей содержатся 
токсичные вещества, которые могут вызывать 

бронхит, гайморит, бронхопневмонию, рак 
легкого, атеросклероз сосудов головного 

мозга и различные заболевания сердечно-
сосудистой и нервной системы. При 

хронических отравлениях появляются головная 
боль, бессонница, возникает эмоциональная 

неустойчивость, ухудшаются внимание и память. 
Возможны органические поражения нервной 

системы, сосудистые спазмы.
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Сейчас Жозеф учится в девятом классе 
58-й школы. Планирует идти в 10-11-й, 

но сам хочет сделать профессиональную 
карьеру в спорте. «Есть примеры в нашем 

регионе, когда спортсменам, несмотря 
на сложности, удавалось сделать 

карьеру – например, Андрею Терёшину 
или Александре Гуляевой. Хочется, чтобы 
и Жозеф смог приумножить спортивную 

славу нашего края, стал ярким примером 
для сверстников в пропаганде спорта и 
здорового образа жизни», – завершает 

беседу Александр Белов.   

В Польше завершился чемпионат мира по армрестлингу среди слабослышащих спортсменов. 
В соревнованиях приняли участие более 500 человек из 30 стран. В составе сборной России 
выступали ивановцы Низами Сеидшахов и Инна Богачёва, которые завоевали по две золотые медали

Улыбчивый пятнадцатилетний юноша 
показывает отличные результаты для 
своего возраста сразу в трех легкоатлети-
ческих дисциплинах: спринте, прыжках в 
длину и в высоту. Например, в прыжках 
в высоту его рекорд – 193 см (парень 
установил достижение на «Мемориале 
Готовкина»). В прыжках в длину – 6 м  
81 см – уникальный результат для такого 
возраста. 

Персонал спортив-
ной школы парня любит, 
ласково называет Жози-
ком, а тренер Александр 
Белов возлагает серьезные 

надежды. Интересно, что начинал Жо-
зеф-Стефан занятия спортом с плавания: 
«Когда я учился во втором классе, год за-
нимался в десятой спортшколе, но, честно 
говоря, плавать получалось так себе. Зато 
с физическими упражнениями (бегом, 
подтягиваниями) проблем не было, вы-
полнял их лучше всех. Тренер предложил 
перейти в легкую атлетику. Была неболь-
шая обида, потому что плавать нравилось, 
хотелось продолжать, но понимал, что бе-
гать получается лучше. Начал заниматься 
с тренером Владимиром Николаевичем 
Кустовым, но через четыре года он ушел 
на пенсию, и я стал заниматься у Алексан-
дра Станиславовича». 

текст: Константин Соцков

И БЕГУН, И ПРЫГУН
В ивановской спортшколе № 8 «Спартак» занимается интересный легкоатлет – Жозеф-Стефан Йетна Иконг. 

Он родился в семье камерунца и русской. Отец приехал в Иваново из Африки учиться в университет, 
а Галина из Братска – в библейскую школу. Сейчас в семье Йетна шестеро детей, мы писали о ней в прошлом году (№ 28). 

Сегодня подробнее расскажем о Жозефе, тем более повод есть – недавно он выиграл традиционный турнир 
в Кинешме по прыжкам в высоту «Покорение Эвереста» с результатом 190 см.  

Молодой человек признается, что 
больше всего ему нравится бегать на ко-
роткие дистанции, но успешнее всего он в 
прыжках в длину.  

«6,81 – один из лучших результа-
тов в стране для этого возраста. Если 
через два года он выйдет на 7,40-7,50, 
то может рассчитывать на участие в 
Европейских юношеских играх, которые 
пройдут в Словакии в 2021 году. Жо-
зеф – очень перспективный спортсмен, 
таких в Иванове сейчас нет», – делится 
тренер Александр Белов. Пока Жозефу 
дают универсальную подготовку в раз-
ных видах легкой атлетики, но в даль-
нейшем Александр Белов рассчитывает 
ударно сосредоточиться на одном из 
направлений.

– Что нужно сделать для достиже-
ния результата? Усердие, трудолюбие и 
дисциплинированность в тренировках –  
это по умолчанию… 

– В нынешних реалиях, при недо-
финансировании и отсутствии условий 
для тренировок, сложно развивать 
легкую атлетику, хотя интерес и у де-
тей, и у родителей к этому виду спорта 
велик. Специализированных манежей 
у нас нет.

– А в ИГЭУ?
– Это скорее ангар, склад, приспо-

собленный под занятия. Но всё равно у 
нашего региона есть опыт подготовки 
спортсменов экстракласса даже на су-
ществующей базе. Но чтобы «пирамида 
Кубертена» работала и кто-то оказывал-
ся на вершине, нужен точечный подход.

– Какой именно?
– Выделение стипендий, например. 

Сейчас главная беда – отсутствие денег 
для поездок на соревнования. Те деньги, 
которые выделяются на год на всю 
лёгкую атлетику области, обычно рас-
ходуются в первом квартале. Дальше 
начинаем отправлять спортсменов за 
счет родителей, тренеров. Чтобы появ-
лялись люди уровня сборной страны, 
нужны специальные программы. 

– Сколько денег в год нужно для 
полноценной программы на одного 
перспективного спортсмена?

– От 100 до 200 тысяч рублей в год. 
– А вариант с параллельным заче-

том (выступление за два региона) не 
рассматривается?

– В последнее время эта практика пре-
кратилась, с Москвой переговоры никто 
не ведет 

Токийский батут  
Екатерины Кунгурцевой
Первенство мира по прыжкам на батуте, акробатической дорожке и двойному 
минитрампу завершилось в столице будущих Олимпийских игр – городе Токио. В 
соревнованиях приняли участие 800 спортсменов из 40 стран.
В возрастной категории 13-14 лет в составе сборной России выступила 
воспитанница областной спортивной школы № 3 Екатерина Кунгурцева. Она 
стала третьей в индивидуальных соревнованиях по прыжкам на батуте, уступив 
соотечественницам Наталье Блохиной и Анжеле Бладцевой. В соревнованиях на 
двойном минитрампе Кунгурцева завоевала серебряную медаль.
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Свои советы путешественникам 
Галина Курченкова публикует 
в блоге gal-an.livejournal.com

Свободно путешествовать Галина Николаевна 
начала не так давно, несколько лет назад, будучи на 
пенсии. Осуществила давнюю мечту – поездку в Париж. 
Через турагентство заказала билеты и визу, а маршруты 
планировала сама. Позже пенсионерка поняла, что ей 
под силу справиться со всеми задачами. 

Большинство россиян, особенно старшего поко-
ления, вообще не бывают за границей, а если и едут, 
то переплачивая за это посредникам. Не хотят искать 
разные варианты, боятся обращаться в посольство за 
визой. «А ведь не такая уж это трудная наука. Если в 
агентствах люди это делают, почему не сможем мы? И 
этому можно научиться. Я теперь спокойно оформляю 
документы себе и своим близким. Сэкономить можно 
порядка семи-восьми тысяч рублей, если оформлять 
визу на семью. Если на одного человека – две-две с 
половиной. Кому-то это выгодно».

Летать недорого, знать бы на чём
Объездив почти полмира, Галина Николаевна 

пришла к выводу, что путешествовать самостоятель-
но дешевле, чем через турагентства, примерно в два 
раза. «Для того, чтобы воспользоваться авиаскидками, 
нужно быть относительно свободным человеком без 
ограничений въезда и выезда, с открытой визой. Могу 
собраться за несколько часов – и вперед. А ищу дешевые 
перелеты я по акциям, по распродажам (у меня уста-
новлены специальные программы и подписки на авиа-
перевозчиков). Правда, лоукост-компании (от англ. low 
cost – низкая цена) при таких перелетах ограничивают 
вес и количество багажа. Но у меня всегда готов рюкзак и 
дежурный чемодан, а в них ничего лишнего. И даже если 
понадобится привезти что-то из поездки, то лучше опла-
тить дополнительный багаж, всё равно получится дешев-
ле, чем на обычных авиарейсах. Как простой пенсионер, я 
не могу тратить лишнее. Вот когда в Латинскую Америку 
собралась, стала искать билеты и вижу, что в основном 
люди тратят тысячу и больше долларов, чтобы слетать 
туда-обратно. А я нашла за 270. А по Европе вообще 
можно передвигаться бюджетно, если заранее продумать 
всё. И на автобусе из страны в страну за один евро, и на 
самолете – за пять. Мы несколько раз ездили по Италии 
за один (!) евро, летали с дочкой из Бари в Венецию (а 
это через всю страну) тоже за пять евро. Из Амстердама 
в Португалию туда и обратно – за 10 евро. Доступны и 
машины напрокат. Опять же есть акции и скидки». 

«Я могу найти билет в Париж за три с половиной  
тысячи рублей в одну сторону. А агентство никогда не 
предложит мне дешевле десяти тысяч. Они, конечно,  

не зарабатывают на билетах, но и искать для меня 
выгодные предложения не будут»

Доступно всё –  
если заранее продумать

На чем еще можно сэкономить в путешествии, что-
бы оно стало доступным обычному пенсионеру? Галина 
Николаевна рассказывает, что обязательно берет с со-

бой кружку и кипятильник. Не всегда есть возможность 
получить горячую воду в отеле или в хостеле, где она 
обычно снимает жилье. Но там, как правило, есть общая 
кухня и возможность приготовить себе еду: «Экономлю 
на кафе и ресторанах. И деньги остаются для много-
го другого. У меня в блоге разобрано путешествие во 
Францию на 24 дня, где расписаны все траты. Можно 
посмотреть. Получилось примерно около 27 евро в день 
с дорогой, с питанием, жильем и всем-всем. По-разному 
бывает, но тогда получилось около 700 евро за месяц 
прекрасного насыщенного путешествия. При этом 
деньги я выкладывала не все сразу. Например, авиаби-
леты покупала за три месяца. И автобус внутри страны, 
и хостел тоже оплачивала заранее. То есть общая сумма 
расходов растянулась примерно на полгода». 

Многие думают, что, даже сэкономив на питании и 
дороге, всё равно не хватит денег на экскурсии и мест-
ные достопримечательности. Но в Европе очень много 
бесплатных музеев. Да и гулять по прекрасным улицам, 
любоваться средневековой архитектурой – за всё это 
платить не надо, а сколько впечатлений и восторга! 
Многие природные парки – тоже бесплатные. Опять же 
уличные карнавалы – если кто захочет, можно подга-
дать время. 

Мифы на диване
Путешественница не берет с собой в поездки ничего 

лишнего, только самое необходимое: джинсы, кроссов-
ки, обязательно одноразовый плащ от непогоды вместо 
ветровки или куртки (его потом можно и выбросить). 
Она едет не производить впечатление, а получать его. 

Несмотря на то что городов и туристических объек-
тов множество, все-таки картина увиденного не смешива-
ется. «У каждой страны, каждого города свое лицо, –  
рассказывает Галина Николаевна. – Но есть те, которые я 
предпочту в первую очередь. Во Францию я готова ехать 
в любое время суток и в любом состоянии. Или Латин-
ская Америка – это вообще отдельная песня, и теперь 
это моя любовь». Кстати, Галина Николаевна убедилась, 
вопреки сложившимся стереотипам, что там совершенно 
безопасно. «Например, Боливия – прекрасная и вполне 
адекватная страна. Там, конечно, нет сервиса и удобств 
европейского уровня. Но, главное, там очень красиво: 
природа и сами города, есть что посмотреть. Голодными 
не останетесь, будете живы и здоровы. Никто на вас не на-
падет. А вот реально страшно – в ЮАР. Это небезопасная 
для туристов страна. Сама убедилась в этом». 

Языковой барьер, кстати, тоже не причина никуда 
не ездить. Проблем с общением за границей у Галины 
Николаевны нет: чтобы объясниться на бытовом уровне, 
хватает нескольких фраз по-французски и по-испански. 
А в США они с мужем обходились онлайн-переводчи-
ком. Мир очень изменился в этом смысле, с гаджетами 
стало намного проще. 

И еще один миф – ездить нужно обязательно с кем-
то. «Не поеду, потому что не с кем – это не про меня, –  
говорит Галина Николаевна. – Зачем я буду искать по-

путчиков, если можно поехать свободно одной. Поедет 
муж или подруга – хорошо. Но, например, в Латинскую 
Америку за новыми эмоциями и впечатлениями я от-
правилась одна. И не пожалела». 

Опыта не жалко
Путешествие по миру стало целью и образом жизни 

Галины Николаевны. Настолько, что она с удовольстви-
ем делится этой возможностью со всеми заинтересо-
ванными. «Многие по моим рассказам также начинают 
открывать для себя прелести самостоятельных путеше-
ствий. Я недавно выложила в блоге маршрут по Парижу 
«По следам трех мушкетеров». Можно просто его брать 
и идти: текст, фото – будет очень удобно. Да и другие 
мои советы по самостоятельным путешествиям очень 
многим пригождаются». 

Когда мы договаривались об интервью, сошлись на 
том, что нас обеих вполне устроит беседа по Интернету: 
«Люблю всё, что позволяет экономить силы и время, – 
сказала Галина Николаевна. Только давайте чуть позже, 
мы хотим погулять с мужем по городу». На мой вопрос, 
по какому городу, она ответила: «По Иванову, я же не 
всё время за границей. И вообще совершенно необя-
зательно за впечатлениями ехать туда. Можно ведь и в 
Кострому, и в Ярославль или в Нижний Новгород. Есть 
масса интересного и в Ивановской области: Кинешма, 
Юрьевец, Гаврилов Посад. Мы тоже туда ездим в выход-
ные и получаем огромное удовольствие. Вообще говоря, 
проблемы недоступности мира во многом надуманные. 
Встать с дивана – вот что нужно прежде всего. И даже 
отсутствие денег – не причина отказаться от путе-
шествий. Дорого, тяжело, нужен кто-то, кто за ручку 
отведет. Это всё стереотипы» 

Я предположила, что, судя по такому образу жизни,  
у Галины Николаевны нет огорода.  

Она засмеялась: «Нет. И мне его не нужно,  
когда столько кругом интересного»

текст: Ольга Хрисанова

Как облететь Италию за пять евро?
У Галины Курченковой из Иванова обычная пенсия, но необычное увлечение – самостоятельные заграничные турне, 

без всяких агентств. По возвращении она делится впечатлениями в Интернете в «Живом Журнале», 
там у нее блог под названием «Вся жизнь – театр… абсурда»
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текст: Ольга Хрисанова фото: пресс-служба правительства Ивановской области

Были и слова благодарности за 
сделанное: благоустройство, дороги, 
спортивные площадки и медпункты. Была 
и критика бюрократии местной власти. 
Кстати, на это Станислав Воскресенский 
обратил особое внимание: «Очень много 
жалоб на хамское общение с гражданами 
и чиновничьи отписки. Мы это вместе 
с вами поправим. Вводим новый поря-
док: теперь все обращения в мой адрес 
должны будут рассматриваться соответ-
ствующими службами на местах вместе с 
заявителем, если нужно выехать на место, 
чтобы разобраться в ситуации – значит 
надо выехать». 

И граждане тоже могут помочь, если 
будут информировать губернатора о 
бюрократических отписках. «Большая 
часть проблем, может быть, не решается 
прямо в лоб, как хочется нам всем, но 
хотя бы чуть-чуть дело можно сдвинуть 
с мертвой точки, чтобы человек почув-
ствовал, что власть неравнодушна. В 
Ивановской области очень отзывчивые 
люди, и власть должна в этом на людей 
равняться. Мы эту работу должны за 
следующий год выстроить», – сказал 
Станислав Воскресенский.

В регионе за два года созданы тысячи 
рабочих мест в разных сферах. И работа в 
этом направлении будет продолжена. «Я 
в целом хотел сказать про рабочие места. 
У нас создано более трех тысяч рабочих 
мест, но я коллегам всегда задаю вопрос: 
а сколько мы теряем? А сколько мы могли 
бы создать? Мы за каждое рабочее место 
бьемся. Но я тоже понимаю, что надо соз-
давать самые разные рабочие места. Мы 
привлекли несколько федеральных ком-
паний. Некоторые москвичи переехали 
из столицы работать в Иваново. Рабочие 
места создаются, но это такая офисная 
работа. Мы говорим, что люди уезжают. 
Кто-то хочет в офисе сидеть, кто-то на 
селе, кто-то своим делом заниматься. 
Надо дать возможность работать всем, 
чтобы всем было интересно трудиться. 
Нам есть еще над чем поработать и к чему 
стремиться».

БИМ и «Современник»
Вопросам, которые касаются именно 

областного центра, губернатор уделил 
особое внимание. Например, блогер 
Ксения Заруцкая спросила: что будет с 
киноцентром «Современник» – культо-
вым местом для многих ивановцев и есть 
ли планы реконструкции промышленного 
квартала БИМ?

«Современник» надо восстановить, 
считает губернатор: «Хорошо, что он не 
ушел под торговый центр. Я попросил 
архитекторов восстановить здание, чтобы 

«В этом формате 
будем общаться и дальше»

Губернатор встретился с ивановцами

сохранить дух и внешний вид. Деньги на 
проектирование выделены, есть предва-
рительная договоренность с Минкультом 
о средствах на саму перестройку. По 
БИМу: благодаря этой мануфактуре раз-
вился город и то, что она закрыта, –  
плохой знак. Проект сложный, там более 
40 тысяч квадратных метров. Но Внеш- 
экономбанк взял на себя этот проект. Они 
хотят все посчитать, нужно обдумать. 

Подвижки у дольщиков
Она из городских проблем – не-

дострои. Жители пожаловались, что с 
трудом решается вопрос обманутых 
дольщиков. Хотя подвижки есть, ситуация 
изменилась: если в октябре прошлого 
года пострадавших было почти три тыся-
чи человек, то сейчас 552. Станислав Вос-
кресенский подчеркнул: «На федеральном 
уровне определенные решения приня-
ты: создан специальный фонд помощи 
дольщикам. Он в каких-то случаях дома 
достраивает, в каких-то – выплачивает 
людям деньги. Причем не столько, сколько 
они вложили, а чуть больше, чтобы можно 
было купить квартиру». 

Кстати, стало известно, что дольщи-
кам еще одного долгостроя в Ивановской 
области выплатят компенсации – речь о 
доме на пересечении улиц Кочетовой и 
Чеховой в Кохме. Денежное возмещение 
получат 53 дольщика. Его начнут выпла-
чивать 16 декабря.

Проблема малого бизнеса – 
в недоверии к власти

Одна молодая предприниматель-
ница предложила идею: «Сейчас много 
мамочек в декрете, которые занимаются 
бизнесом дома, но они не понимают, как 
его можно развивать. Я производитель 
продуктов питания. Есть ли возможность 
для создания площадки, где произво-
дители могут в одном месте выставлять 
продукт? В Костроме есть такой опыт». 
Станислав Воскресенский ответил: 
«Считаю, что это дело предпринимателя 
создать такую площадку. Мы постоянно 
организуем ярмарки, чтобы люди знали, 
что Ивановская область производит 

хорошие продукты питания. В сентябре 
ко мне подошли жители областного 
центра и признались: «Мы не знали, что 
в регионе производятся сыры». Да, сыры 
у нас есть, вы можете попробовать эту 
продукцию на ярмарках. Если бы кто-то 
взялся за организацию такой площадки, 
мы бы помогли». 

Ипотеку молодым врачам
Кардиохирург областной больницы 

Валентин Плеханов, взяв микрофон, под-
черкнул: «Я как человек, который большую 
часть жизни провел у операционного стола, 
могу сказать, что быстро изменения в 
здравоохранении не будут сделаны никог-
да. Но не всё так плохо в здравоохранении 
Ивановской области. Мы серьезно разви-
ваемся». А губернатор Станислав Воскре-
сенский ответил: «Повезло, что есть мед- 
академия. Поэтому мы должны подтянуть 
ситуацию в здравоохранении. Поговорил 
со студентами, им нужны меры поддержки. 
В 2018 году максимум 40 человек остались 
работать в Иванове. В 2019-м – около 100. 
Самое важное для них – первоначальный 
взнос по ипотеке. У нас уже 20 заявок на 
первоначальный взнос в 225 тысяч рублей. 
Второе – условия труда. Большая часть 
объектов в плачевном состоянии, поэтому 
никто и работать в них не хочет. В следую-
щем году будет выделено 500 миллиардов 
на первичное звено в России. Мы активно 
в эту программу зубами вгрызаемся. В 
системе здравоохранения сейчас реально 
серьезный сбой, но благодаря отдельным 
врачам она еще работает. Выражаю огром-
ную им благодарность».

Молодцы,  
но куда двигаемся?

Нерешенных городских проблем 
еще много. Губернатор подчеркнул, что 
многие из них достались в наследство, 
например помойки: «Мы будем помо-
гать областному центру, но наведение 
порядка – кропотливая работа. Неудо-
бен сейчас общественный транспорт: 
он рано заканчивает работу, вечером 
не уехать. Из этих мелочей складыва-
ется город».

Некоторые ответы губернатора 
сопровождались аплодисментами или 
одобрительным гулом. Встреча была 
не только деловой и конструктивной, 
но и теплой. Ну а особенный восторг 
участников вызвала речь ветерана Ве-
ликой Отечественной войны Надежды 
Блохиной, которая рассказала о своей 
поездке на московский парад Победы 
в прошлом году. Она выразила при-
знательность губернатору и волонте-
рам, благодаря которым давняя мечта 
смогла осуществиться: «Мне 95 лет, я 
приехала, а организаторы все удиви-
лись: говорят, ну, ивановцы, молодцы!»

 Губернатор согласился с этой 
оценкой, но применительно ко всем: 
«Действительно, ивановцы – молодцы. А 
стратегически куда мы движемся? Нуж-
но всем вместе ответить на этот вопрос. 
Наши предки построили прекрасные 
предприятия, мы можем не хуже. Мы 
должны работать, уважая историю, 
людей. Я вижу большой потенциал в 
Ивановской области. Я не верю, что у нас 
произойдет чудо, не верю в чудеса, но 
верю в кропотливую работу и знаю, что 
регион выйдет на достойный уровень. 
Пока живем бедно, но вся основа для 
того, чтобы было лучше, у нас есть. Я 
благодарю за эту встречу, в этом форма-
те будем общаться и дальше» 

Станислав Воскресенский ответил на вопросы жителей Ивановской области.  
На встречу, проходившую в новом формате в минувший вторник, приехали 
жители всех районов. Вместе с губернатором представители самых разных 
профессий и возрастов делились личным опытом и обсуждали, как принимае-
мые решения повлияли на жизнь людей, рассказывали о наболевшем и строи-
ли планы на будущее.

В РЕГИОН ПРИХОДИТ НОВЫЙ ИНВЕСТОР

«Завершились переговоры с ирландской 
компанией Dairy Master.  

Это сельскохозяйственное машиностроение, 
они хотят производить эксклюзивную 
продукцию на территории Ивановской 
области. Конкретика будет чуть позже, 

переговоры успешно завершились.  
Это еще рабочие места».

1-Ю ГОРОДСКУЮ БОЛЬНИЦУ  
ОТСТРОЯТ ЗАНОВО 

«Мы договорились с министром 
здравоохранения. Я ей показал фото, она 

не поверила, что так бывает. Будем строить 
новую больницу. В этом году уже выделили 
деньги на проектирование. Там можно было 
начать делать ремонт, но ситуацию это бы не 
поменяло. Проще, дешевле и удобнее будет 
построить новую больницу. Это тяжелейший 

объект. Условия там ужасные».

Станислав Воскресенский:  
Очень благодарю за эту  
встречу. Думаю, что этот  
формат еще продолжим»



9
13 декабря
2019 г.
№ 49 (27029)
выходит еженедельно

Рабочий Край округ facebook.com/RKIvanovo vk.com/rk_ivanovo@rk_ivanovo

Несколько лет назад даже бы-
валых сотрудников транспортной 
полиции потрясла кража в Иванов-
ском аэропорту действующей(!) 
авиационной антенны. Тогда работа 
авиагавани была остановлена.Лока-
тор уже в разрезанном виде нашли 
в одном из пунктов приема цвет-
мета. Совершить это преступление, 
конечно, нетрудно, но, как говорят 
обыватели, надо же до этого доду-
маться!

Почему же специалисты в пун-
ктах приема цветмета принимают 
сомнительный лом? Разве они не 
должны засомневаться и сообщить 
о таких «продуктах» в полицию? 
Оказывается, закон не обязывает их 
это делать.

В конце ноября несколько под-
ростков ободрали оцинкованные 
листы изоляции с магистральных 
сетей филиала «Т Плюс» в разных 
районах Иванова и Кохмы. «А как я 
должен догадаться, что эта оцин-
ковка ворованная? – спрашивает 
приемщик Алексей. – Пацаны при-
несли скомканные листы, сказали, 
что родители отдали ненужные, 
прямо с дачи. Почему я им не дол-
жен верить?»

Воришек нашли и доказали 
факт кражи по записям с ка-
мер видеонаблюдения, которые 
предоставили именно в пунктах 
приема цветмета. Возбуждено 
уголовное дело и следственные 
органы завершают расследование 
в отношении несовершеннолетних. 
Кстати, они не были ранее суди-
мы. Но ведь хватило ума украсть 
470 погонных метров тепловой 
изоляции. Речь идет об участках 
наружного теплопровода в Кохме 
рядом с улицей Владимирской, на 
проспекте Героев, 19, неподалеку 

от коллективных садов «Боевик» в 
Ивановском районе, а также вблизи 
Сухово-Дерябихского микрорайона 
в Иванове. Теплоснабжающей орга-
низации придется восстанавливать 
изоляцию труб, ущерб составил 
2,8 миллиона рублей. Скорее всего, 
суд обяжет родителей малолетних 
преступников заплатить только 
цену листов оцинковки. А транс-
портные расходы, дополнительная 
работа и материалы – всё за счет 
потерпевшей стороны.

В Иванове порядка 12 пун-
ктов приема цветмета. Все они 
зарегистрированы и работают в 
правовом поле. Но сколько они 
приняли ворованных крышек лю-
ков, ограждений газонов, метал-
лических урн и всего прочего ме-
таллического – неизвестно. Есть 
реальная потребность изменений 
в законодательстве. Попытки 
ужесточить его предпринимались 
неоднократно. Но лишь в части 
наказания за работу без лицензии.
об ответственности приемщиков 
речь пока не ведется 

– Какие изменения на округе вы считае-
те самыми значимыми?

– За четыре года по заявке депутата 
администрацией города проведены работы 
по освещению 12 улиц, обустроено более 
пяти километров пешеходных дорожек и 
тротуаров, установили более 20 спортивных 
и детских площадок, проведен капиталь-
ный ремонт в спортивном зале школы № 56. 
Убеждена, что кроме мелких наказов избира-
телей нужно заниматься более масштабными 
проектами. Например, в районе домов № 80а 
и 82а на 1-й Полевой установлена универ-
сальная спортивная площадка для волейбола, 
футбола, баскетбола, площадка с современ-
ными тренажерами. К сожалению, пока не 
удалось сделать там освещение. На площадке 
занимаются и малыши, и школьники, и люди 
старшего поколения. Все проблемы округа 
решаются совместно с администрацией горо-
да, с которой сложились деловые отношения. 

– А какие самые проблемные точки вы 
бы обозначили на округе?

– В округе находятся четыре детских сада: 
№ 117, 147, 163 и 193. На капитальный ремонт 
дошкольных учреждений выделяются очень 
небольшие средства. И, конечно же, одна из 
задач депутата – поддержка учреждений 
образования. 

В центре города, в квартале между ули-
цами Лежневской, Бубнова, Типографской 
и Постышева, 13 домов не газифицированы. 
С этим обращались избиратели. Там плани-
ровали сделать разворотную площадку для 
троллейбуса, и эти дома не попали в програм-
му газификации. На дворе 21-й век, а люди 
без газа. Это не дело. 

Но самой острой проблемой, и не только 
моего округа, считаю асфальтировку придо-
мовых и межквартальных дорог. Начало было, 
программа благоустройства дворов работала, 
но дело не доведено до конца. На эти цели 
каждый год требуются вложения. Сюда же 
можно отнести проблему ливневок. Люди вы-
ходят из подъезда – и оказываются по колено 
в воде. Если мы не можем решить вопрос 
глобально, надо принимать локальные меры. 

– Читатели, живущие в частном секторе 
за «Тополем», не раз обращались с опасе-
ниями, что их дома снесут, потому что в 
генплане на этом месте запроектирована 
дорога. Разъясните, пожалуйста, ситуацию. 

– Да, такой вопрос был, ко мне обраща-
лись и председатели ТОСов. На сегодняшний 
день финансирования на строительство 
дороги на обозначенном участке нет. Если 

этот вопрос когда-то и придется решаться, то 
просто так ничего сносить не будут. Проце-
дуры проведут в соответствии с проектом 
организации работ и законодательством.

– Галина Юрьевна, на вашем округе 
есть и частный сектор, и многоквартирная 
застройка. Чем отличается специфика ра-
боты с жителями этих разных территорий?

– ТОСы, которые созданы в частном секто-
ре и многоквартирных домах, – это мои глав-
ные помощники. Там более активные жители. 
Все четыре ТОСа – «Владимирская горка», 
«Трудовой», «Содружество», «Авиатор» –  
объединяют инициативных людей, от кото-
рых идет энергия, к которым тянутся другие 
жители. Они знают и обозначают проблемы, 
мы решаем их совместными усилиями. На-
пример, ремонт дорог, кронирование и спил 
аварийных деревьев, обустройство детских 
площадок и скверов. 

На округе работает актив, который 
возглавляет Сергей Зимин. Перед членами 
актива я отчитываюсь о своей работе, вместе 
планируем выполнение наказов избирателей 
(к слову, еще не все наказы, поступившие в 
ходе избирательной кампании, выполнены). 
Но мы увидели, что этого мало, поэтому 
все обращения избирателей разделили по 
направлениям, чтобы сделать работу эф-
фективнее. Нам сложно дойти до каждого 
избирателя, а актив помогает донести инфор-
мацию о деятельности депутата и городской 
думы до жителей. 

Кроме того, мы стараемся сделать из 
каждого учреждения, расположенного на 
округе, центр притяжения. Проводим куль-
турные, образовательные мероприятия в 
школе № 56, центре технического творче-
ства «Новация», клубе по месту жительства 
«Параллели». 

Подводя итог, я бы хотела сказать, что 
депутат должен решать те вопросы, которые 
ставит перед ним избиратель. Конечно, быва-
ют очень сложные вопросы, которые требуют 
не одного месяца проработки и находятся на 
контроле депутата. Задача депутата – чтобы 
жизнь горожан стала лучше 

Сдать в пункты приема что-то из цветмета и получить за это 
деньги – вполне законно. Но, к сожалению, для некоторых 
ивановцев – это единственный источник дохода, и чтобы 
добыть этот самый цветмет, они идут даже на преступления.  
В начале года Иваново попало в тройку лидеров по 
количеству хищений железнодорожного имущества.  
Ворам действительно есть чем поживиться: всегда найдутся 
элементы дорогого оборудования, которые «плохо лежат».  
По данным РЖД, зафиксировано свыше 200 таких случаев. 
Сумма ущерба превысила пять миллионов рублей. При этом 
за попытки хищений было задержано 165 человек. 

текст Сергей Леонтьев

текст Ольга ХрисановаБлагоустройство 
дворов – 

самая острая 
проблема

В 2019 году депутатом на округе № 5 
проведено десять приемов, рассмотрено 

62 обращения, 49 из которых решены 
положительно, по 11 даны консультации, еще 

два находятся в работе.

Избирательный округ № 5 в Иванове своеобразный, 
включает большую часть и частного сектора, 
и многоквартирной застройки. На округе расположена 
школа № 56, четыре детских сада, детский дом «Ровесник», 
троллейбусное управление, центр технического творчества 
«Новация», клуб по месту жительства «Параллели». 
Об особенностях работы на округе мы поговорили
с депутатом Ивановской городской думы Галиной Бочковой 

Ободрали на миллионы, 
чтобы получить  
несколько тысяч

ситуация
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А я ивановца узнаю 
по… бабайке!

Городской совет ветеранов приглашает 
на заседание клуба «Ветеран», которое 
состоится 19 декабря 2019 года в 14:00 
в ЦКиО (пр. Ленина, 114)

Вы же знаете
Жители нашей области наверняка 

знают слова, которые понятны только им, 
и вызывают недоумение у других росси-
ян. Вы же знаете, что такое «филатик»? 

В народе растение с «коричневыми 
свечками», встречающееся вблизи 

водоемов, называют камышами. 
Интересно, что это ошибка, на самом 
деле биологическое название – рогоз. 
Путаница пошла из-за того, что рогоз 
весьма распространен и визуально 
хорошо выделяется в зарослях, а 

камыш менее заметен, но имеет более 
благозвучное название. Поэтому со 

временем камышом начали называть все 
растения, растущие у воды. Но, скорее 

всего, мало где еще вы услышите фразу: 
«Сорви мне филатик!»

А замечательная «бабайка»? Жители 
других регионов не поймут, если вы на-
зовете так детскую формочку для песка. 
Замечу, что этим словом у нас могут 
называть и любую другую емкость. 

Ивановским также является «чай» –  
в смысле не напиток, а, например, во 
фразе «чай не в первый раз это прои-
зошло». То есть в значении «я думаю», 
«уверен». Помню, еще в советские 
времена мы с группой земляков стояли 
в Москве в очереди в магазине – за кол-
басой, конечно! Услышав наше «чай всем 
по палке-то хватит!» одна из москвичек 
воскликнула: «Чай ивановские!»

Известно ивановцам слово «лавы» – 
деревянные пешеходные мостки через 
реку. Обычно они бывают временными и 
устанавливаются каждый год заново, так 
как разрушаются в ледоход. 

Слово «дрягаться» – висеть, бол-
таться, дергаться, дрыгаться (например: 
«Он на липочке дрягается») – поискала 
в словарях, эта форма практически не 
встречается. 

«Тенетом» называют больного 
человека, полного безразличия, равно-
душного ко всему. Ивановцам известно 
и другое значение этого слова – «паути-
на». Помню, так называла паутину моя 
деревенская бабушка. А вот в словарях 
Даля и Ожегова слово «тенето» в этом 
значении я не нашла. 

У Ивановского поэта Станислава 
Кузнецова есть такие строчки: 

Старый плащ, костюм не глажен…  
Шляпа в древнем тенете.  
Я вертелся у трельяжей,  
Примеряя вещи те.

текст: Марина Шляпникова фото: Наталья Мухина

А слышали такое: «Нарядился, как 
панано»? В Иванове так говорят о че-
ловеке, который нелепо, странно одет, 
неуклюж.

«Сведенцы» – кто это? Слово ис-
пользуется при оценке людей, которые 
постоянно ссорятся, а также по отноше-
нию к детям, которые своими шумными 
играми, баловством мешают взрослым: 
«Что вы как сведенцы!» У Даля сло-
во упоминается в значении «сводные 
братья, сестры» и помечено как редко 
употребляемое. 

«Отдайся, а то ошпарю!» – можно 
услышать в деревенской бане. То есть 
отодвинься, отойди. В таком значении 
это слово в словаре я тоже не нашла. 

Список ивановских диалектизмов 
можно продолжать, и многие из вас его 
с удовольствием дополнят. Но здесь 
необходимо отметить, что наша область 
достаточно молодая – в прошлом году 
мы отмечали ее столетие. Создавалась 
она, как известно, из районов Владимир-
ской и Костромской губерний. Поэто-
му разделить четко – где, например, 
исключительно владимирские слова, а 
где ивановские – вряд ли возможно. Есть 
влияние и ярославских говоров, и ни-
жегородских. Конечно, наши краеведы, 
ученые Ивановского государственного 
университета и его Шуйского филиала 
не раз обращались к теме диалектных 
слов, хотя полновесного словаря у нас 
так и нет – ведь это огромный многолет-
ний труд. 

Можно гордиться
Хорошо ли это сегодня – в век, когда 

всё унифицируется, когда нет границ для 
общения – использовать слова, не всем 

понятные? И не будет ли это воспри-
нято как малограмотность, провинци-
альность? Вопрос я задала кандидату 
филологических наук, преподавателю 
русского языка и литературы Елене 
Беловой. Оказалось, что Елена Юрьев-
на очень любит наши местные слова и 
считает, что мы должны гордиться тем, 
что их сохранили:

– Соответствуют ли 
местные слова современ-
ной литературной норме? 
Конечно, нет! Но это 
образцы замечательной 

русской речи, это наша особенность. И 
если мы не будем использовать местные 
слова, то наша речь обеднеет. Ведь нам, 
ивановцам, эти слова понятны, и вряд ли 
можно здесь говорить о нашей мало-
грамотности. С другой стороны, было 

бы странно, если бы «филатики» или 
«бабайки» появились, например, в речи 
ведущих центральных каналов – это 
было бы неуместно. Слова эти обозна-
чают особенности уклада нашей жизни 
и быта, и без них трудно обойтись. Они 
украшают нашу речь. Ведь это приме-
та именно устной речи, а не книжной, 
письменной. Устное общение – сложная 
вещь, здесь главное, чтобы вас поняли. А 
местные слова не разрушают понимание, 
а подчеркивают нашу непохожесть, и это 
здорово! 

– Чай и объяснить можно, если что, –  
использую я наше знаменитое слово, 
которое тоже не везде понятно.

– Хорошее, замечательное слово, 
мне очень нравится. Повторю: всё дело 
в уместности! Ведь говорить, что это 
не литературная норма и запрещать – 
совершенно бессмысленно. Но всему 
свое место. В устной речи этим словам 
не просто место, а это жемчужинки, без 
которых разговор не будет таким ярким 
и выразительным, – заметила Елена 
Белова.

Так что не надо стесняться своео-
бразия речи, и это касается не только от-
дельных слов, но и знаменитого «оканья» 
или «еканья». Если вы не диктор, конеч-
но, или телерадиоведущий. Приезжая, 
например, в Кострому, с каким удоволь-
ствием я слушаю их своеобразную речь 
с непривычными нам певучими инто-
нациями. А московское «аканье»!.. Я уж 
не говорю о дальних наших губерниях. 
Многообразие, утверждают ученые, –  
залог устойчивости. Думаю, и разно- 
образие наших говоров – залог устойчи-
вости русского языка в стандартизиро-
ванном, быстро меняющемся мире 

Страна у нас большая, и везде есть особенные, свои словечки, которые могут быть совсем непонятны жителям 
других регионов. В лексикологии такие слова называют ограниченными в употреблении, или диалектными. 

Считается, что их чаще можно услышать в сельской местности и из уст представителей старшего 
поколения. Но народ-языкотворец всё не унимается, продолжает не только придумывать новые слова 

и смыслы, но и сохранять и передавать старые. А значит – язык живет
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расстрельный списокРабочий Край

б авторе писем мне известно не много. Знаю, 
что родился он в Екатеринославской губер-
нии в 1903 году. В период, о котором речь 

(1932, 1933 и частично 1934 год), жил и работал в 
Новосибирске, не считая, впрочем, частых выездов в 
командировки. 

Адресат же этих писем – Людмила Ивановна Ка-
бешева (в некоторых бумагах Кабешова) – доводилась 
Татьяне Варенцовой тетей. Окончив в 1930 году с от-
личием Иваново-Вознесенский сельскохозяйственный 
институт по специальности агронома-льновода, Люд-
мила была принята на работу в Сибирскую зональную 
станцию в должности научного сотрудника. В одной из 
поездок она и познакомилась с Алексеем. Мало ска-
зать, познакомилась. Похоже, то была любовь с первого 
взгляда. Неудивительно, что и дочери их было дано 
такое обязывающее имя – Любовь.

«И на всех парусах  
мчись к своему Леньке»

Листая эти обветшалые листочки, продираясь 
сквозь особенности почерка, пунктуационные шеро-
ховатости, невозможно было не заметить и не оценить 
страстной натуры этого незаурядного человека. Пишет 
он, прежде всего, о своем исключительном чувстве к 
Людмиле и о невозможности для них обоих (!) жить 
далее врозь, о необходимости съехаться. Между ними 
же немалые километры пути. «Простившись около ва-
гона, я совершенно был разбит. Не то мне лезть в вагон, 
не то идти обратно. Долго стоял в тамбуре и смотрел 
тебе вслед, пока ты не скрылась. Всё же пришлось идти 
в вагон. Благодаря такому настроению я поругался с 
проводником, ибо у него не было места, а после обхода 
стал таким милым, что предоставил свое место и я пре-
восходно спал...» (28.11.1932). В этом же письме Алексей 
пишет: «...Мы оба, кажется уже несколько раз, обсужда-
ли это и пришли к одному выводу – сойтись как можно 
скорей и быть вдвоем как муж и жена, т.е. уже мы стали 
родными с 23-24 ноября <…>. Ты и я – одно целое, одно 
неразрывное, без этого судьба каждого будет не чем 
иным, как разбитое сердце, разбитый организм. ...Я 
жду тебя с каждым днем, и мне станет легче, когда ты 
напишешь, что дела сдаю...» Он настойчиво уговаривает 
ее оставить работу и переехать к нему. Пожалуй, даже 
несколько «нажимает» при этом. 

В январе 1933 года – когда уже был зарегистриро-
ван их брак – Алексея Кочеткова переводят в технологи, 
что означает, что две трети времени проводить ему в 
командировках. Вот еще одно письмо, проливающее 
свет на образ жизни и мыслей той среды, что почти 
скрыт лозунгами пятилеток.

«...Придя домой около 7 вечера, пообедал, а мне 
мама и говорит, что-то мое сердце предсказывает, что 
с Людой что-то неладное или по службе, или еще какая 
причина... Я спросил ее, откуда она это взяла, а она и го-
ворит, что... ворожила на Людмилу о ее приезде и что ей 
выпадает какая-то неприятность от крестового короля... 
Грешным делом, Людок, я подумал, что у тебя неладно с 
инвентаризацией, со сдачей дел (кстати, ты ни слова не 
сказала о своем отделе; сдала или нет, и как прошло?) 
<…>, а вторым моментом подумал, да и крепко поду-
мал... уж не полюбила ли ты снова Витьку и, если так, то 

зачем всё было между нами. Но нет! Я никогда не пове-
рю никому, что ты меня можешь разлюбить, а разлю-
бить любимое тобою существо – это значит выбросить 
на улицу, истоптать под ногами второе сердце так, как 
делают люди с завядшими цветами...» (15.01.1933).

Через неделю – уже в который раз – со всей 
свойственной ему настойчивостью Алексей вновь 
уговаривает Людмилу приехать к нему: «Я полагаю, что 
ты, Людок, со мной вполне согласна и еще раз прошу 
тебя, окончательно разделайся с зонстанцией и на всех 
парусах мчись к своему Леньке, который жаждет твоего 
присутствия как неотъемлемая равная часть моего 
организма». (22.01.1933)

«И нет никакой боязни,  
находясь среди таких лиц»

Дальнейшее я знаю со слов Татьяны Варенцовой. Во 
время одной из командировок на заводе, где работал 
Алексей, случилась авария. Обвинение пало на него. 
Далее происходит что-то кафкианское:

«Только двенадцать километров пройдены после 
того, как я тебе написал письмо из Каркавино... При-
ходится писать лежа на животе, опершись локтями о 
нары, на чемоданчике. В прошлом письме я писал, что 
шел пешком до Каркавино, да и от Каркавино... итого я 
прошел 60 верст, а ты, дорогая, представляешь себе, как 
идти совершенно без дороги (после бурана). Хорошо, 
что не взял с собой большой чемодан, а взял ремни... и 
шел очень удобно, чувствуя ношу за спиной...

... В голове так пусто, как будто я только родился, не 
имея ни о чем понятия, и ничто не страшно, и нет ника-
кой боязни, находясь среди таких лиц, как рецидивисты, 
спекулянты и разорители колхозного имущества. Как-то 

странно, когда люди, рассказывая о своих проделках и 
вредительствах в колхозах, им хоть бы хны, а мне так и 
хочется сказать: «А что же вы хотите этим достигнуть?» 
Мне становится жалко за то, что люди, разоряя всех и 
вся, не отдают себе отчета, что они делают, и не боятся 
никакого суда, в то время как я, не чувствуя за собой ни 
малейшего проступка, стыжусь за себя, что нахожусь в 
таком дурацком положении.

За последние ночи вижу тебя раза по два во сне и 
всё угрюмую. Неужели ты сейчас болеешь, мой бедный 
Людок, неужели я не приеду к торжественному дню 
появления Любаши, нет, – я думаю, приеду, и я уверен в 
этом почему-то.

Будь же, моя дорогая, поспокойней, не волнуйся 
прежде времени ради меня и ради общего нашего 
ребенка – наступит время, и я опять буду только твой и 
опять снова почувствуешь мои ласки. Пока, мое дорогое 
сердце, живи мной и насыщай меня своими горячими, 
хотя в письмах, поцелуями». (01.12.1933)

За неделю до этого письма, 25 ноября 1933 года, 
родилась их дочь. Следующее письмо написано почти 
через два месяца из Барнаула.

«Мама хотела приехать ко мне; по всей вероятно-
сти, горе-отчим не отпустил ее – ничего, видно, она не 
сделает, да и к лучшему, что она сейчас не приехала, а 
то, пожалуй, не обобрался бы слез, и ей гораздо было 
бы тяжелей. Пусть я уж один перенесу всё это – ведь ей 
всего не понять, да и если бы я и пытался кое-что дока-
зать, то навряд ли она поняла бы». (28.01.1934)

13 марта 1934 года Постановлением коллегии ОГПУ 
по статьям 58-9, 58-11 УК РСФСР Алексей Павлович 
Кочетков был приговорен к расстрелу с возможной 
заменой 10-летним заключением. 

Письмо от 20 апреля – последнее среди четырех 
десятков сохранившихся. Оно прислано из Новоси-
бирска: «Я, находясь здесь, с помощью уполномочен-
ных (с которыми я вел и веду разговор) только об од-
ном и мыслю, чтобы независимо от моего пребывания 
в лагерях была бы предоставлена возможность быть 
вместе с тобой и Любашей. В последнем своем письме 
я писал об этом с такой же уверенностью, как и сейчас, 
что ты, Людок, также не стала бы возражать против 
совместного нахождения в лагерях и совместной 
плодотворной работы – путем контрактаций, которая 
приемлема в условиях сиблага, т. к. в последнем также 
много сотрудников и вольнонаемных. Дело, милок, в 
дальнейшем только в твоем желании, которого я жду 
с последующим письмом. Будь стойка и непоколеби-
ма, с железной силой воли ради нашей совместной 
жизни, ради нашего общего ребенка Любаши – наша 
гордость будущего молодого поколения, для которого 
мы существуем и для которого строим новое светлое 
будущее». (20.04.1934)

Больше писем не было. 22 июня 1934 года Алексей 
был расстрелян. (Реабилитирован в ноябре 1956-го.) 

Любовь Алексеевна Кочеткова, переехав в мла-
денчестве вместе с матерью в Иваново, оставила себе 
фамилию отца, которого видела лишь на фотографии. 
Все попытки найти место захоронения не дали резуль-
татов, и, приходя на кладбище в Балино, дочь возлага-
ла цветы к памятному камню жертвам политических 
репрессий... 

ЛЮБОВЬ 
АЛЕКСЕЯ КОЧЕТКОВА

«Не стала бы возражать против совместного нахождения в лагерях»

текст: Евгений Иголь

Хочу сразу уверить читателя, что история эта документальная. 
Приводимые ниже письма хранятся в Иванове, в семье Татьяны Варенцовой

О
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Весной 1924 года в Нью-Йорке прошла масштабная выставка русского искусства. В числе 100 лучших художников экспонировался и Михаил Пырин. 
Американцы смогли увидеть шесть его полотен. Также Пырин участвовал в международной выставке в Риме 1911 года
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Когда машина из нашего музея была 
уже на пути к академпоселку (до него 
пять часов дороги), стало известно, что 
дарительница умерла. Кто теперь пере-
даст картины? Случится ли это? 

Воля Инны Пыриной была исполнена. 
Три картины в простеньких старых рамах 
сейчас в Иванове, в январе их представят 
публике. Это небольшие портреты: тка-
чиха за работой, подросток у окна, двое 
мальчишек. Директор художественного 
музея Людмила Воловенская считает, 
что это одно из самых ценных дарений за 
последние десятилетия.

Из Москвы –  
в глухую деревню

Михаил Семёнович Пырин 
(1874–1943) – автор трех 
этих портретов – возмож-
но, самый успешный из 
всех ивановских живопис-

цев. Ему было двадцать пять лет, когда 
его работу «В гости» приобрела Третья-
ковская галерея. Уже в советский период 
она несколько десятилетий висела в 
постоянной экспозиции, репродуцирова-
лась на открытках.  

Михаил Пырин родился в Казани, где его отец –  
ярославский крестьянин – работал продавцом 
в магазине. Видимо, семья жила относительно 

благополучно, и мальчика вовремя отдали в 
начальную школу, затем он поступил в городское 

училище, где среди прочих предметов было 
и рисование. Получив аттестат, полтора года 

проработал в слесарной мастерской  
и на котельных работах. Но, как отмечается  
в биографии, «отцу стало жалко мальчика.  

Ценя пристрастие сына к рисунку, он определил 
его в мастерскую церковной живописи».  

В 18 лет Михаил Пырин уехал в Москву и поступил 
в художественное училище (МУЖВЗ), где его 
наставниками стали К. Коровин и В. Серов. 

Людмила Воловенская обращает вни-
мание на самобытность Пырина: «Конечно, 
во время заграничной учебы он многое 
взял у импрессионистов: для него важна 
атмосферность, характерен дробный ма-
зок. Но этот мазок – чисто пыринский. Я 
ни у кого из художников такого не видела». 
Здесь поясню: после окончания художе-
ственного училища Пырин был награжден 
командировкой в Европу. За год он объ-
ездил музеи Франции, Италии, Германии, 
учился в Париже. А дальнейшая его твор-
ческая судьба на родине – необычна. 

Имя художника уже было знакомо 
публике, он участвовал в передвижниче-
ских выставках (известен даже положи-
тельный отзыв Антона Чехова на пы-
ринскую картину). Но живописец будто 
сторонился надвигающейся славы: он не 
примкнул ни к одной из художественных 
группировок, а после революции и вовсе 
уехал (сбежал?) из Москвы в глухую де-
ревню – в Ярославскую область. 16 лет 
он крестьянствовал, лишь иногда садясь 
за мольберт. 

Мальчик  
с портрета

К «ссыльному» периоду 
и относятся три картины, по-
ступившие сейчас в собрание 
Ивановского художественного 
музея. На двух портретах по-
вторяется лицо одного и того 
же мальчика – вероятно, это 
сын художника. У него было 
редкое имя – Логин. 

В 1934 году вся семья 
переезжает в Иваново – в 
дом специалистов, на улицу 
Громобоя. Михаила Семё-
новича Пырина пригласили 
преподавать в художественном 

училище. В 1940-м проходит большая 
выставка его картин: сначала в Ивано-
ве, а потом и в Москве. Из тогдашней 
публикации «Рабочего края» процити-
рую лишь один абзац, который можно 
отнести и к двум из «найденных» сейчас 
портретам: «Дети на картинах Пырина 
далеки от сантиментальной идеализации, 
они подчас некрасивы, но неизменно 
оставляют ощущение здоровой жизнен-
ной силы. Сохраняя всю непосредствен-
ность детства, крестьянские ребятишки 
его полотен крепки, напористы, как-то 
по-мальчишески мужественны».

В 1941 году мужественный маль-
чишка с портрета – повзрослевший 
и выучившийся Логин Пырин – ушел 
лейтенантом на фронт. Он погиб в январе 
1943 года. Художник пережил сына на 
одиннадцать месяцев.

Инне Логиновне Пыриной 
тогда было девять лет. 
Получается, что до сво-
его последнего дня она 
хранила дома юношеский 

портрет отца, написанный дедом. Уехав 
из Иванова, она поступила на биофак 
Московского университета, окончила 
его с красным дипломом. Работала в 
Борке старшим научным сотрудником, 
защитила докторскую диссертацию. Ее 
имя действительно осталось в науке. А 
три картины из ее квартиры – теперь в 
Ивановском художественном музее 

Произведений Михаила Пырина сохранилось  
не так много, они находятся в центральных  

и региональных художественных музеях.  
Но самая большая коллекция – в Иванове – более 
тридцати работ. Одна-две картины почти всегда 

представлены в экспозиции, но монографическая 
выставка была лишь однажды – в 1961 году. 

В музее планируют масштабно показать 
произведения Михаила Пырина в наступающем 

году и надеются, что кто-то из ивановцев еще 
сможет поделиться информацией  

о жизни художника.     

22.12, 24.12 – 28.12 
(ежедневно, кроме понедельника)

«Белые сказки», 
рождественские истории для детей 

от шести лет (6+)

От внучки и дочери
текст: Николай Голубев фоторепродукция: Владимир Кораблёв

Инна Логиновна Пырина позвонила в художественный музей за несколько дней до своей 
смерти. Она жила в Ярославской области на берегу Рыбинского моря – в небольшом 

поселке Борок, который построили в 1950-е для сотрудников Института биологии 
внутренних вод (он находится в ведении Академии наук). Пожилая женщина сказала 

по телефону, что хочет передать в ивановское собрание три работы своего деда

15.12 (воскресенье)
17:30 «Боинг-Боинг», 

комедия (16+)
21.12 (суббота) 

17:30 «Слуга двух господ», 
комедия (12+)

15.12 (воскресенье)
11:00 «Котенок по имени Гав», 

детская сказка (0+)
17:00 «Призрак замка Кентервиль», 

мюзикл (12+)
21.12 (суббота)

15:00 «Конёк-Горбунок», 
детский мюзикл (0+)
18:00 «Алые паруса», 
мюзикл-феерия (12+)

19 декабря, 16:00 
в Музейно-выставочном центре 

на Советской откроется выставка 
живописи Вячеслава Ершова. 

Это один из наиболее интересных 
и талантливых художников 

современного Иванова. 
Его монументальные полотна 

чаще всего посвящены 
библейским сюжетам. 

В этом году выставка Вячеслава 
Ершова прошла в Санкт-

Петербурге (сам он – выпускник 
Ленинградского академического 

института им. Репина). 
Экспозиция 

в Иванове приурочена 
к 70-летию автора.

Выставка Вячеслава Ершова
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